

Zeitschrift: Annuaire de l'instruction publique en Suisse
Band: 18 (1927)

Vorwort

Autor: Savary, Jules

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PRÉFACE

L'Annuaire a toujours cherché à faire à chacune des disciplines de la pédagogie la place qui lui revient. Aussi a-t-il été heureux d'accueillir l'étude de M. L. Baudin, professeur au Gymnase de Lausanne. Ce distingué spécialiste nous montre tout le profit que l'enseignement des sciences peut tirer d'un retour aussi fréquent que possible vers le passé. Ainsi l'on saisit sur le vif les premières origines d'une découverte, on en suit le développement au travers des siècles et on se fait de l'état actuel de nos connaissances une idée plus exacte.

Le monde civilisé a les yeux sur l'Allemagne ; il admire la rapidité avec laquelle elle se relève de ses désastres et il se demande si la république démocratique qu'elle a adoptée aux jours du malheur se maintiendra au sein de la prospérité reconquise. Incontestablement le sort de ce grand pays dépendra de l'orientation que suivront les générations nouvelles. C'est pourquoi les divers partis politiques cherchent à l'envi à s'emparer de l'âme des enfants. De là les luttes acharnées qui se livrent autour de l'école. Il nous a paru intéressant de demander à un homme qui a été mêlé à ces combats de nous conduire auprès des principaux points stratégiques et de nous révéler la position des adversaires en présence. L'exposé, aussi documenté que convaincu, de M. W. Paulsen, non seulement nous apportera des renseignements de première main, mais nous stimulera à réaliser chez nous, dans des conditions mille fois plus faciles, telle réforme scolaire reconnue féconde.

Tout un mouvement de refonte des programmes et des manuels se produit dans le Jura bernois. Avant d'exposer ce qui se fait actuellement dans son pays pour adapter l'enseignement populaire aux besoins de notre époque, M. Ch. Junod a voulu jeter un regard en

arrière. De là un exposé historique où l'on recueillera bien des traits curieux, bien des faits utiles à retenir.

A l'occasion de la révision de la loi vaudoise sur l'enseignement primaire, une discussion s'est engagée dans la presse politique sur le sort qui devra être réservé aux institutrices mariées. Le rédacteur de l'Annuaire a estimé que la question méritait un examen aussi objectif que possible.

L'hygiène tient une place de plus en plus grande dans les préoccupations des magistrats et des hommes d'école. Un spécialiste, M. L. Henchoz, nous expose selon son habitude les études faites et les mesures prises récemment dans ce domaine.

Cette année, nous avons réduit quelque peu la première partie de notre volume, afin de pouvoir consacrer plus d'espace aux nouvelles scolaires de la Suisse allemande. Ainsi, nous serons plus fidèles aux intentions des fondateurs de l'Annuaire : faire mieux connaître nos confédérés d'outre-Sarine, afin de les faire mieux aimer.

J. S.

PREMIÈRE PARTIE

